

Caracas, 30 Dic. 1960

Sr Don José Ferrater Mora

Bryn Mawr

Querido amigo:

Recibí su carta del 17, y poco después "La filosofía en el mundo de hoy", que leí inmediatamente. Su libro responde al título de manera ajustada en todo momento. Me parece excelente, y de un andante muy igual en su ritmo estilístico. ¿Acaso han sido unas conferencias? Al leerle, el pluralismo filosófico que presenta -y el cual es, en verdad, inclasificable- parece la más implacable condena de la filosofía. Es, sin duda, la natural consecuencia de la proximidad óptica, de ese limitar la visión a nuestro mundo de hoy. No obstante, si tomamos lejanía histórica, ¿no recobrará la tarea del filosofar su sentido, perfilándose así su línea progresiva? Algo semejante sucede en la poesía, por ejemplo. Desde la orilla -para emplear una imagen-, sólo se percibe el golpeteo incesante y vano del oleaje; pero, mar adentro, en alta mar, ya se adivina algo más, y las aguas cobran sentido, aparecen como trayecto, vía de comunicación, tránsito de puerto a puerto.

Gracias por sus amables palabras sobre mi Ortega. Quizá le haya extrañado mi interpretación de su filosofía. Pues dicho libro, como se dice en el prólogo, es ante todo interpretación; o al menos, más interpretación que exposición. Me hubiera gustado saber su reacción ante ella, puesto que es usted uno de los que ha dado, a su vez, la suya.

Le agradezco la dirección de Marichal, a quien enviaré un ejemplar del Ortega. Ya le hice llegar, indirectamente, otro del Humanismo. Que este nuevo año, ya tan inminente cuando le escribo, le sea de signo favorable y grave en cantidad. Un amistoso abrazo.



27-V-61.



16063